

EN OBRAS DE
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCION Y ADMINISTRACION
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCION TELEGRAFICA:
LIBERAL-PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

LITÓGRAFOS

En esta imprenta se necesitan dos aprendices.

ACADEMIA

de preparación completa para el ingreso en el

Cuerpo de Correos

en combinación con la que dirige en Madrid el Ilmo. Sr. D. Gabino Rodríguez de Llano Jefe del Negociado de planos y vocal del tribunal de oposiciones que ha sido en las dos últimas convocatorias.

Calle de Maimón n.º 13 pral.

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Grandes rebajas de precios por final de temporada

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Síntesis

(De El Liberal)

Han pasado cinco días desde que surgió en la Habana el desagradable incidente, bajo cuya sugestión hemos experimentado todos naturales inquietudes, y del cual se han servido no pocos para adelantar terribles presagios.

Restablecida allá la tranquilidad y mejor dispuestos aquí los ánimos para formar exacto juicio, parece que no ha de holgar un frío y rápido examen de los hechos. Por medio de él lograremos apreciar el alcance real de lo sucedido, y podremos deducir, para el caso de que se reproduzca el alboroto, muy convenientes enseñanzas.

A partir del jueves último, ha habido que rectificar, unas tras otras, todas las impresiones de los primeros momentos.

Dijose, por vía de comienzo, que el disturbio era una protesta de carácter militar contra las nuevas instituciones, y se supo á las veinticuatro horas que ni siquiera entrañaba un acto parcial de indisciplina.

El periódico que con su procacidad originó la agresión, está dirigido por un antiguo redactor de *La Lucha*, ó lo que es igual, del diario que más ha aplaudido y alentado las campañas políticas del general Weyler. Y los oficiales que, por propio impulso, tomaron cuenta del agravio inferido á uno de sus compañeros, se retiraron del movimiento no bien advirtieron que el paisaje, agrupado á su sombra, trataba de darle otra significación dirigiéndolo en contra del *Diario de la Marina*.

Se dijo, luego, que los cónsules extranjeros, y principalmente el norteamericano, habían mandado estupendos relatos á los gobiernos respectivos, y curándose en salud los que tal afirmaban, se anticiparon á prevenir al público de España y de fuera de España contra aquellas supuestas exageraciones.

Nada de eso ha acaecido. El relato de Mr. Lee es mucho más sobrio que el de la mayoría de los correspondientes y apenas si difiere en puntos mínimos del telegrafado á Madrid por el gobernador general de Cuba.

Se aseguró que Mr. Lee había pedido á su gobierno el envío de dos cruceros al puerto de la Habana.

El mismo Lee ha desmentido en redondo la especie.

Se anunció, después, como cosa inevitable, que al llegar á la Habana el Sr. Govín, la manifestación hostil que le tenían preparada los adversarios de la Constitución autonómica, revestiría proporciones de sangriento tumulto.

El Sr. Govín ha obtenido al desembarcar, un recibimiento cordial y afectuoso.

De modo que no se ha realizado ninguno de los presagios echados á volar estos días por el temor, por la pasión ó por el mal deseo.

Ni ha sufrido lesión grave el régimen á quien habían extendido ya la partida de óbito sus enemigos, ni ha padecido la disciplina militar detrimento de consideración, ni ha habido más fundamento que el suministrado por los comentaristas de la Península para las reflexiones póstumas de algunos periódicos europeos, acerca del consabido lugar común de los *pronunciamientos* y sobre el vulgarísimo y socorrido tema de las *Cosas de España*.

Mirados los hechos á sangre fría, aparecen además rasgos y notas de grandísimo relieve, en los cuales nadie había puesto los ojos.

Ni en el arranque de los oficiales, ni en el movimiento deliberado de los perturbadores civiles contra determinados periódicos, tuvo nada que sentir *El País*, órgano autorizado de los autonomistas, ó se sea la genuina representación de los principios é ideas que están en el poder desde primeros de año.

Ni el agravio ni la mala voluntad acudieron á liquidar cuentas ó á promover querellas contra la personificación auténtica del régimen actual; hicieron contra los rezagados, las disidencias ó las derivaciones del régimen antiguo.

Los mueras lanzados, de noche y huyendo, por gente allegadiza, no fueron sino un ensayo con que se quiso sacar partido del alboroto y sondear el ánimo de fuerzas é institutos dignísimos que no han faltado ni faltarán jamás á sus deberes.

¿Pudo alguien imaginar en serio que el brusco tránsito de una política tradicional á una política democrática, de una vida á otra vida, había de efectuarse sin sobresaltos, ni rezamientos ni alteraciones?

¿Cabe en la cabeza de nadie que los intereses lastimados y tanto más doloridos cuanto más largo ha sido el tiempo en que han prevalecido sin estorbo, tengan la resignación suficiente para someterse á un cambio en que el espíritu de lucro y las susceptibilidades de amor propio han de experimentar ó limitaciones ó heridas?

No suelen dar muestra de taimada abnegación las ideas abstractas; cómo la han de dar los hábitos y las conveniencias particulares, consolidados é instituidos en una especie de derecho por la preccripción de los años y por la fuerza del uso?

Días atrás recordábamos en estas columnas lo ocurrido en el Canadá, poco después de otorgado por Inglaterra á aquel *Dominio* el régimen autonómico.

A las manos se iban á cada paso, en las Asambleas y en las calles, los liberales y los conservadores, los partidarios de lo nuevo y los defensores de lo antiguo, y no duraron días ni meses, sino años, los cruentos disturbios.

A pesar de ello, ni Inglaterra pensó en derogar lo concedido, ni dejó de reprimir con mano dura á los que invocando su nombre no hacían en realidad más que mirar por el propio provecho.

Algo así, aunque no en tanto grado, puede acaecer en Cuba.

Con ello debe contar el Gobierno: para prevenir en cuanto le sea factible desagradables contingencias; para no perder el sentido, la confianza, ni la brújula, si se repite el caso á despecho de sus previsiones.

En la segunda parte de los alborotos de la Habana ha habido delinquentes.

Hay que encontrarlos—tarea fácil, pues basta ver á quien aprovecha el descrédito y el fracaso consiguiente de la nueva legalidad—y hay que aplicarles un ejemplar castigo.

Generalizar las cuestiones, convertir un accidente en demostración adversa ó favorable de todo un sistema, tocar á somatén de un cabo á otro de España no bien estalla un petardo á la vuelta de una esquina, es indicar que no se tiene fé en la propia obra, y dejar entender que se ha ido á ella, bajo la presión de circunstancias fortuitas ó de motivos contingentes, y no con la plena convicción de su excelencia y eficacia.

Pedimos al Gobierno, á las clases directivas y á todos, no por lo que importa á las ideas, pero sí por lo que importa á la patria, que se curen, ó cuando menos, se preserven del neurosismo que, á más andar, se apodera de la vida española.

Vuelvan, ó mejor todavía, volvamos á la fuente limpia y clásica en que habió siempre el carácter nacional y de donde sacó alientos para arrostrar las dificultades y las luchas con entero dominio de sí mismo.

Hemos olvidado y precisa que recobremos aquella gravedad en los actos y en las palabras, en los juicios y en las determinaciones que hasta en los días más negros de la historia nos granjeó el respeto del mundo.

Hay una necesidad fatal y un hecho consumado é hijo de ella á los cuales no podremos sustraernos, sean cuales fueren las vicisitudes de nuestro destino.

Dejaríamos de ser nación si renunciáramos á la categoría de potencia colonial y de potencia americana mediante el abandono de Cuba.

Y perderíamos nuestros derechos y aspiraciones de pueblo europeo si intentáramos derogar el régimen constitucional otorgado últimamente á las dos Antillas.

Es esa una legalidad definitiva, y aunque lo quisieran, ningún gobierno ni institución alguna conseguirían retroceder un paso.

Abí están, expresivas, categóricas, determinantes, las declaraciones últimas del Sr. Silvela, en representación de los ministerios conservadores futuros.

Abí tenemos las de Castelar, el primero de nuestros hombres de Estado. Lo mismo dicen desde hace mucho tiempo todos los partidos republicanos.

Lo demás, ni pesa, ni significa, ni importa.

En hora buena pida, como pidió ayer el Sr. Romero Robledo, de acuerdo con el carlismo, la formación de un gobierno que derogue la autonomía colonial y que reintegre al general Weyler en el mando político-militar de Cuba.

Mejor que ningún otro argumento, la simple enunciación de ese programa hará comprender á los españoles la enormidad preternatural del desatino.

Cosas tamañas y tan fuera de la realidad, solamente aparecen cual ellas son en sí, cuando hay quien las presente de bulto ó las exprese en letras de molde.

No tomaremos por lo trágico una decrepitud política que se obstina en vestir las ropas llamativas y en practicar las desentadas travesuras propias de una mocedad tan remota como estéril, ni traeremos á cuento, apelando á una retórica gastada, el medio que empleaban los espartanos para infundir el horror á la embriaguez en el ánimo de los hombres libres.

El caso no es para tanto ni hace pensar sino en el célebre programa *fem de brut*, de los cazadores de gorras y de los alpinistas tarasconenses.

Sirva, no obstante, para inducirnos á huir de los riesgos á que el temperamento nacional propende, y para enseñarnos á mirar y resolver con la gravedad debida las cuestiones que afectan al gobierno, al renombre y á la vida de la patria.

De política

El directorio

La Epoca ha tratado de averiguar lo que piensa este organismo del partido conservador, y he aquí lo que piensa según dice el colega:

«Hemos querido saber la opinión de los individuos del Directorio respecto del manifiesto del señor marqués del Pazo, y vienen á decir que no podrá menos de sorprender á las gentes la acusación de particularismo é intransigencia que se hace en dicho manifiesto á los Sres. Azcárraga, Pidal y Cos Gayón, que se prestaron desde el primer momento á todos los aplazamientos y á todas las indicaciones del marqués del Pazo de la Merced, sin que el respetable presidente del Senado pudiera justificar, ni lo pretendiera entonces tampoco acusación tan infundada.»

Público era que el señor marqués del Pazo de la Merced decía á todo el que se lo quería oír que, una vez muerto el Sr. Cánovas, él daba por terminada su carrera política; el Sr. Pidal indicó bien á las claras en el Círculo que el señor marqués del Pazo de la Merced, con quien había hablado á raíz de la muerte del señor Cánovas, le manifestó que

no había otra solución que la unión de los conservadores con los elementos que acudilla el Sr. Silvela, el que sería, en definitiva, el jefe de todos.

Más tarde el Sr. Elduayen manifestó repetidamente que le infería un agravio personal el que dudase que él fuera ardiente partidario de la unión con el Sr. Silvela y de su jefatura personal, y antes el Sr. Elduayen había aprobado la proposición del Sr. Pidal, relativa á la urgencia de la unión con el Sr. Silvela. Es más; cuando el Directorio recibió la propuesta del general Martínez Campos para la inteligencia electoral con el Sr. Silvela, el Sr. Elduayen la aprobó, causando en todos general sorpresa el que después de la contestación del Directorio al general Martínez Campos invitándole, juntamente con el Sr. Silvela, á la conferencia, indicase en ésta su deseo de que se aplazase la inteligencia hasta el día en que se disolvieran las Cortes, cosa á que no se pudo acceder por el efecto que habría causado en la opinión un aplazamiento tan significativo como poco explicable, dado lo avanzado de los trabajos electorales.

Por lo demás, la prueba de que no había tal exclusivismo es que se designó por todos al señor marqués del Pazo de la Merced para formar parte de la junta electoral, honor que declinó, juntamente con el de seguir formando parte del Directorio, cuya mayoría siguió funcionando como tal, como es cosa corriente en toda clase de juntas directivas, que no por el disenso de un voto ni de una minoría ha de dejar de ser lo que es con arreglo á sus bases y á sus poderes.

En resumen, el Sr. Elduayen ha hecho estibar toda su actitud en la necesidad y la urgencia de la unión con el Sr. Silvela y en la jefatura de éste. Su oposición á los actos del Directorio solo fué motivada por la insuficiencia de la unión electoral, que é admitía, sin embargo, aplazándola para el día, tarde, de la disolución.

De todos modos, el señor marqués del Pazo de la Merced tiene ahora ocasión de concurrir á la realización de su pensamiento, puesto que ya se trata de unión más que de inteligencia, que el manifiesto es programa como se va á dar y la disolución de las Cortes está próxima.

Esperamos, pues—concluyen diciendo,—que todos podremos juntos concurrir á obra que tanto necesita la Patria.»

Hablar y mucho hablar

Leemos en *La Provincia Gaditana*: «Ha regresado á Madrid el Sr. Romero Robledo; y como era lógico esperar, en cuanto llegó habló.»

¿Qué de qué? Pues de lo de la Habana, que según él, tenía previsto y anunciado.

Pero ¿cómo no había de hablar el Sr. Romero de lo ocurrido en la Habana, él que lo mismo acomete debates que disputas?

Para tal señor, la suprema felicidad estriba en hablar siempre.

Y él mismo lo ha dicho dándose pisto. Una vez habló *cinec horas de todo*, para dar lugar á un arreglo ministerial.

Con habladores así es claro que la nación debe estar satisfecha.

Ahora, propósito del motín de la Habana, ha hecho un viaje exprofeso desde Antequera, y ya se ha empeñado en interminable manifestación.

El buen señor no considera que con tal conducta nadie le hace caso, pues cuando más sus opiniones sirven para admirar á los amigos primerizos, que son los que aún no están en el secreto de tal verbosidad.

Asombra verdaderamente la resistencia pulmonar del famoso político *universal*, y hace pensar con pena en la esterilidad cada día mayor de sus esfuerzos.

Sea como quiera, suponemos que la tarea alguna vez tendrá fin.

Porque no es posible que el Estado español no tenga otra misión que cumplir que la de suponer en el Sr. Romero Robledo la realización de un *apostolado* como el que á diario *ejerce*, con escándalo de las gentes sensatas y regocijo de las imbéciles.»

El primer decreto de la autonomía

En la prensa de la Habana encontramos íntegro el primer decreto de la autonomía, el cual determina las funciones del Gobierno insular y el arreglo necesario de los servicios administrativos.

El decreto consta de 16 artículos y uno adicional. Le precede un largo preámbulo, en él además de justificar la reforma de los servicios administrativos en virtud de la nueva Constitución autonómica, detalla las facultades de los ministros y asuntos que son de su exclusiva competencia.

Figura en primer lugar como supremo organismo de la colonia, el gobierno general de la isla, al cual, aparte de las prerrogativas que le están encomendadas como delegado de los ministerios de Estado, Guerra, Marina y Ultramar, y que ejercerá el gobernador general por sí, le quedan confiadas ciertas funciones que ha de ejercer, auxiliado por subsecretarios del despacho que constituyen su consejo de gobierno responsable.

De acuerdo con lo prescrito en el artículo 45 de la Constitución colonial, instituyese después el Consejo de gobierno responsable.

Tienda Nueva de San José

de **IGNACIO FIFUEROLA**

CENTRAL: BRONDO, 7.—SUCURSAL. JAIME II, 14

Gran baratura por final de temporada

600 cortes pañete á 20 rs.
Cortes a mure negro puro lana, á 10 ptas.
Cortes franclas á 10 rs.
Telas escocesas á 10 id. corte.
200 piezas lienzo puro hilo á 4 id. una.
Madapoláms á 16 céntimos cans.
200 piezas madapolám á 20 rs una.

300 docenas pañuelos hilo dobladillo á 4 ptas.
Cubrecorsés con mangas á 4 rs. uno.
300 camisas señora confeccionadas á 4 rs.
Sábanas confeccionadas á 9 rs. una.
1,000 mantas algodón á 3 rs. una.
200 alfombras gusto país á 8 rs. una.

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, tohas llas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo
Central—Brondo—7—Antigua casa Brondo
Sucursal—Jaime II—12 y 14

La presidencia encargada de dar unidad á la acción del Consejo y de dirigir sus funciones de gobierno y administración, se organiza con caracteres análogos á los que tiene en la Metrópoli su similar del Consejo de ministros, aunque adoptado á la naturaleza especial del régimen y á las finalidades del Gobierno local.

Enumera después los servicios encomendados á cada ministerio, que no hemos de conseguir, pues se comprenden fácilmente en la denominación de cada uno, y termina el preámbulo diciendo que esta organización provisional puede ser modificada por el Gobierno colonial definitivo sobre bases que estime más adecuadas á sus funciones ó más conveniente á la mejor marcha de los negocios públicos locales.

Viene después la parte dispositiva y por su artículo 1.º se suprime la intendencia general de Hacienda, las administraciones provinciales y la secretaría del gobierno general, creándose en su lugar por los artículos 2.º y 3.º la secretaría del gobierno general, para auxiliar al gobernador en sus funciones.

Los artículos desde el 3.º al 13 fijan las plantillas de cada ministerio; el 14, dispone que para las funciones del Consejo de gobierno regirán provisionalmente los reglamentos vigentes en cada secretaría; el 15, dispone que los asuntos que eran de la competencia de la Junta de autoridades, pasan á la jurisdicción del gobernador general en Consejo de secretarías; y el 16, trata del juramento del gobierno colonial.

El artículo adicional se refiere á la manera de sufragar los gastos que ocasiona la instalación del Consejo de Gobierno.

Síntomas de paz

La *Epoca* ha publicado estos días una interesante carta de New York, con noticias muy favorables para la paz. Los párrafos más salientes de dicha carta, son estos:

«En vez de pasar los autonomistas al campo separatista—dice la carta,—ya se ha iniciado el movimiento de los laborantes insurrectos hacia el campo autonomista.

Entre los cubanos procedentes del campo de la pasada insurrección, la de los diez años, que han laborado aquí con más empeño y eficacia, debe citarse á D. José Ignacio Rodríguez, Abogado, hombre de talento, travieso, agresivo, con influencia en las esferas oficiales de Washington, por los servicios que presta al departamento de Estado, ha sido en todo tiempo el Sr. Rodríguez uno de los mentores, uno de los asesores más consultados del laborantismo.

Pues bien, el Sr. Rodríguez acaba de dirigir desde Washington, donde reside, al director del periódico autonomista que bajo el título de *Cuba* ha aparecido hace poco en ésta, una extensa carta, de la cual extracto aquí algunos párrafos:

«Ahora que ha desaparecido una de las dos piedras del molino que por más de dos años han estado triturando á Cuba, los cubanos pueden hablar y hasta hacer un esfuerzo para acabar de apagar la revolución. Tal vez no se necesite ningún esfuerzo, porque la obra de desintegración se hará por sí misma.»

«Esto mismo en sustancia he mandado decir á Pepe Bruzón, á Fernández de Castro, y he dicho á Miguel Mendoza. Y como es en el fondo económico, y aquí se puede hacer mucho sin ruido y seriamente en el Gobierno, no en el Congreso ni en la prensa, donde todo es espuma sin valor real, y yo creo que puedo hacer bastante, les he ofrecido mis servicios.»

Otro síntoma significativo.

La junta laborante de Nueva York acaba de nombrar á un Sr. Lantua como secretario de la misma en lugar de D. Gonzalo de Quesada, que venía desempeñando ese cargo juntamente con el deseado, grotesco y ridículo de *chargé d'affaires* en Washington de una república ni recio ni cida existente.

Dice la nota oficiosa en que se da cuenta de ese cambio que se ha nombrado al Sr. Lantua como secretario de la junta, porque el Sr. Quesada está muy ocupado en Washington como *chargé d'affaires*, etc.

Pero lo cierto es que Gonzalo de Quesada, aunque, ó tal vez porque recientemente ha combalido la autonomía en sentido que á la legua se venían deteniéndose de él las orejas del sindicato que pre-

tende comprarla isla de Cuba, ha cesado en el cargo de secretario de la junta laborante de Nueva York.

Manifestaciones del Sr. Govín

Una vez en la Habana y posesionado de su cargo ministerial, han sido muchos los políticos antillanos que han deseado conocer sus opiniones y juicios sobre la actual situación política de la gran Antilla.

El general Blanco también ha conferenciado con el Sr. Govín sobre punto tan importante, y las impresiones del gobernador general transmitidas por cable, pueden reducirse sobre poco más ó menos á las siguientes:

«Acercos de los motines, no les concedía importancia, los esperaba, tanto, que le hubiera extrañado que no se produjeran.

Los evitarán, en lo sucesivo, la energía y la prudencia.

Está dispuesto á organizar un plan político que arraigue el nuevo régimen, con todas las esperanzas que ha hecho concebir.

Ha dicho á sus compañeros del Consejo que vencería ó perecería con ellos, y cree vencer, contando con la sinceridad y la nobleza de España, para que la autonomía sea irrevocable y sin emboscadas.

Cuando esto se vea de un modo firme, vendrán á Cuba muchos é importantes emigrados, y el Gobierno de Washington auxiliará con decisión.

Hoy sólo quiere que exista en Cuba un Gobierno autonómico, y ya empieza á retirar su apoyo á los separatistas.

Entre éstos existen quienes son irreductibles: los unos, porque teniendo vida arraigada en los Estados Unidos, ganan con el triunfo de la insurrección, y no pierden si ésta fuese vencida; los otros, por ser fanáticos.

En cambio, muchos que están deseosos de que se haga la paz, vendrán á legalidad, una vez que vean garantida la autonomía.

La obra del Gobierno colonial se dirigirá á establecer una vigorosa corriente de opinión, á fin de atraer por todos los medios á los rebeldes.

Sabe que á estos escasean los recursos y que se hallan divididos, como lo están los directores revolucionarios.

Cuenta con restarles fuerza y consideración, á medida que se desarrolle el régimen autonómico.

Niega las frases que se le atribuyeron, pues siempre dijo que quiere la libertad con España, porque la independencia sería la muerte de la personalidad cubana; hoy conseguida, vendría entonces la irremediable absorción por los yankees, cuando no la más desastrosa anarquía.

Por último declaró que gobernará con fe y que hará justicia á todos.

Desde Petra

23 Enero 1898.

A consecuencia de las lluvias torrenciales que han caído casi sin interrupción durante doce días en este término municipal se halla inundado por completo el punto denominado «El Camp de Ariafy», en una extensión de docientas cuarteradas próximamente. Es doloroso para los pacíficos y laboriosos labradores del lugar de Ariafy ver completamente perdidas sus cosechas y su situación se hará inaguantable si por quien corresponde no se pone remedio al mal, pues sobre la penuria que significa la pérdida de las cosechas vendrán las enfermedades que necesariamente han de desarrollarse dichas aguas al corromperse.

La salubridad pública reclama con urgencia el desagüe del espresado Camp, pues de no hacerse pronto habrá que añadir á la miseria las enfermedades, no pudiendo en modo alguno escusar de hacerse tarde ó temprano.

Escitamos, pues, el celo de nuestras autoridades superiores á fin de que secunden los acuerdos de nuestro Ayuntamiento concediéndole las subvenciones necesarias para llevar á efecto las obras de construcción del cauce de desagüe, toda vez que de no hacerlo así sería poco menos que inútil el dinero que se gastaría de nuestro presupuesto municipal por no ser posible terminar el cauce de que se trata sin el auxilio de la superioridad.

El Corresponsal.

Sustitutos

Licenciados y Reservistas los hay disponibles para sustituir y permutar con los reclutas del actual reemplazo.

Averías en los cables submarinos

La administración del Estado cuenta en la actualidad con 15 secciones de cables telegráficos submarinos para sostener la comunicación desde la Península con las islas Baleares, Canarias, las posesiones españolas de la costa Norte de África y con Tánger. Estos cables tienen un desarrollo total de 3112 kilómetros, y durante el tiempo que viene habiéndose la explotación por cuenta del Estado, han ocurrido diferentes averías, para cuyo remedio ha sido preciso contratar un buque especial de los que se dedican á esta clase de trabajos.

En todos los casos, la tramitación del expediente que ha sido preciso formar, con arreglo á las disposiciones vigentes, para poder contratar el buque, ha invertido tiempo considerable, durante el cual la paralización del tráfico por el cable interrumpido, además de los perjuicios que ocasionaba al Estado por no disponer de este rápido medio de comunicación, traía consigo una pérdida considerable para el Tesoro, pues sólo en el cable de Cadix á Tenerife, que has el presente es el que más interrupciones ha tenido, han dejado de recaudarse por lo menos 1.000 pesetas diarias mientras ha durado la interrupción.

A fin de prevenir daños semejantes, la *Gaceta* ha publicado un Real decreto por el cual se autoriza al ministro de la Gobernación para que, con sujeción á un pliego de condiciones que inserta el *Diario Oficial*, se anuncie un concurso público, con objeto de contratar el servicio de reparación que, durante el plazo de cinco años, puedan ocurrir en los cables telegráficos submarinos que se explotan por cuenta de la Administración.

No parece bien este decreto; pero, es una confesión de la importancia de la administración en España. El servicio se entrega á la iniciativa particular, porque ha sido deplorablemente administrado por el elemento oficial.

Palma

Advertencia

Suplicamos á nuestros abonados de los pueblos que todavía no hayan recibido el regalo de Navidad, se sirvan mandar recogerlo de la calle de Palacio número 2 y 4, frente la Diputación Provincial, bastando para ello la presentación de la papeleta del último trimestre del año pasado.

—El camino de Palma á Luchmayor está intransitable, según nos dicen personas que han pasado por allí. Lo mismo están los demás caminos de la isla.

—Tenemos noticia de que el bergantín goleta *Lola*, que salió de Palma el día 17 de Diciembre pasado con rumbo á las islas Canarias, al mando de D. Miguel Sanz, ha llevado á cabo una operación de salvamento.

Encontrándose en lat. 31.º 28 N. y long. O. del meridiano de San Fernando 5.º 42, cerca del anclaje, avistó un buque que daba evidentes señales de tener alguna avería. Corrió en su busca y cerca del amanecer logró tenerlo al habla, pudiendo averiguar entonces que la tripulación estaba sobre las vergas y jarcias dando gritos desaforados. Inmediatamente se tiró al agua todas las embarcaciones del *Lola*, pudiendo salvar á la tripulación y el equipaje después de penosos esfuerzos, pues había una mar terrible.

—De *La Almodaina*: Nos consta que muchos de los soldados que regresan de las guerras coloniales, están atacados de la terrible enfermedad conocida con el nombre de sarna.

Conocidos son los estragos de la indicada enfermedad y lo fácil que es su propagación, cuando se tienen descuidados los medios para evitarlo.

Nosotros, por nuestra parte damos la voz de alerta á las autoridades, esperando que tomarán medidas energicas, á fin de evitar el desarrollo de una dolencia tan molesta.

—Servicios prestados por la guardia civil: Notifica la del puesto de Artá haber detenido y entregado á la autoridad respectiva á varios individuos presuntos autores de haber inferido varias heridas con un palo á un vecino.

Telegramas

De los corresponsales de *El Liberal*

Telegrama sospechoso

Madrid 24, 3'15 m.

La prensa de Nueva York publica despachos de la Habana de origen sospechoso, en los cuales se dice que los rebeldes han colocado dinamita en el cuartel de la Trocha de Júcaro, destruyéndolo y causando muchos muertos y heridos.

Pérez.

Manifestaciones tumultuosas en Florencia.—Desórdenes en Argel.

Madrid 24, 3'40 m.

En Florencia se ha celebrado una manifestación.

Los manifestantes han recorrido varias calles gritando abajo los impuestos y rompiendo á pedradas los cristales de varios edificios.

La policía ha hecho muchas detenciones de los principales alborotadores.

En Argel han seguido las manifestaciones, produciéndose varios desórdenes.

Pérez.

Meeting anarquista en París

Madrid 24, 3'40 m.

Telegramas recibidos de París, dan cuenta de que varios piquetes de movilizados y muchos miles de policía han sido colocados en los puntos estratégicos de la población, á causa de celebrarse un meeting anarquista que ha empezado con los gritos de abajo los judíos!

Los anarquistas vociferan y protestan las antisemitas gritando abajo los anarquistas.

Pérez.

Tumultos en París.—Gritos.—Orden restablecido.—Una corona.

Madrid 24, 3'40 m.

Dicen de París que al leerse la orden del día en el meeting, los anarquistas gritaron ¡Abajo los sacristanes! produciéndose un tumulto espantoso y repartiéndose golpes.

La policía detiene á los anarquistas.

D spués de muchos esfuerzos la policía logra restablecer el orden y se lee la orden del día.

Dos congregados salieron del local con objeto de depositar una corona en la Plaza de la Concordia.

Pérez.

El conde de San Simón.—Comida en Lhardy.—Acuerdo.

Madrid 24, 2 m.

Invitados por el Sr. Conde de San Simón, han comido hoy en Lhardy los gobernadores de Segovia y Cádiz, Sres. Socías y Ribot y el Sr. Roca secretario del Ayuntamiento de Palma de Mallorca.

Durante la conversación que tuvieron de sobremesa, parece que quedó acordado apoyar la candidatura del Sr. Conde de San Simón para la circunscripción de Mallorca en las próximas elecciones.

Pérez.

Los republicanos de Barcelona.—Los diputados yankees

Madrid 24, 3'30 m.

Telegrafian desde Barcelona, que los republicanos, formados en varios grupos, separados, han depositado coronas en el cementerio sobre las tumbas de los que fallecieron en la revuelta de 1874.

No han ocurrido incidentes desagradables.

Dicen de Washington, que en la Cámara de Diputados Mr. Camings propuso la independencia de Cuba y que Mr. King trató de justificar el fusilamiento del teniente coronel Ruiz, ofreciendo leer el acta del Consejo de Guerra que se le formó.

Pérez.

Ultimas cotizaciones

Valores locales

Crédito Balear.	60'00
Cambio Mallorca.	3'00
Fomento Agrícola.	68'00
Ferro Carriles de Mallorca.	40'00
Alumbrado por Gas.	81'00
Salinas de Ibiza.	220'00
La General Mallorquina.	00'00
Bonos Municipales.	35'50
La Isla Marítima.	57'00
B. de P. y Caja de Ahorros.	0'00

Valores públicos

Madrid 22 E. t.	
4 p. interior perpétuo.	64'55
4 p. exterior perpétuo.	80'55
4 p. amortizable.	77'20
Cubas.	93'85
Cubas nuevas.	77'00
Banco de España.	416'00
Tabacos.	000'00
Franco.	38'00
Libras.	33'52

Barcelona 23, 4 t.	
4 p. interior.	64'78
4 p. exterior.	80'65
4 p. amortizable.	00'70
Cubas 86.	93'87
Coloniales.	88'00
Nortes.	22'00
Franco.	16'00
Madrid.	00'00
París.	61'00
Cubas 1890.	77'87

NERVIOS CURACIÓN SEGURA DE LAS ENFERMEDADES NERVIOSAS

Tomando el acreditado elixir y elib... Curación segura de las enfermedades nerviosas.

Edición de la tarde

LUNES 22 ENERO DE 1898

¿Dónde irán los conservadores?

No es fácil contestar con acierto a esta pregunta.

La nave conservadores, perdida la brújula desde que en Santa Agueda una mano aleva privara de la vida a su patrón...

¿Quién es capaz de adivinar cuál de los tres es el puerto de salvación?

Problema es este que se nos antoja solucionado en parte en la lucha electoral que se aproxima...

En los comicios se han de definir actitudes que hasta la fecha aparecen perfectamente a oscuras.

Combatirán los tres bandos, medirán sus fuerzas libremente sin coacciones ni cortapisas del Gobierno...

Aquel que en la lucha represente mayor suma de fuerza; aquel que cuente entre las mismas mejores elementos...

No hay que pensar en la reconciliación de elementos antagónicos en tan alto grado como los que constituyen los tres bandos...

Hasta la fecha han comprendido la necesidad de la unión en el camino de la práctica hombres de tanta altura como Silvela y Pidal...

Bien claro lo dice el primero de dichos políticos por conducto de su órgano en la prensa...

Por eso la pregunta que nos hacíamos antes, ¿dónde irán los conservadores?

No hablemos de las provincias en que, como la nuestra, la fracción conservadora estaba ya con anterioridad en el período agónico de su existencia.

De ellas, de las fracciones que están en el mismo caso si que podremos contestar a la pregunta que nos hicimos sin grandes temores de equivocarnos...

Palma

A las cuatro y media de la mañana de ayer falleció en nuestro puerto procedente del de Mahón el vapor Ciudad de Mahón...

Des horas después también le afectó el vapor Unión procedente de las de Valencia...

Ayer noche fué encerrado en el depósito de Capuchinos un sujeto que en estado de embriaguez estaba promoviendo escándalo en la calle de Campeo Santo.

Ayer tarde cuando el tránsito era mayor, varios muchachos malcriados estaban tirando pedradas a los cochés que pasaban por la calle de la Lonja...

Por el teniente alcalde D. José Martínez ha sido multada esta mañana una señora que había promovido un fuerte escándalo en la calle del Paig.

Para Mahón salió de este puerto ayer tarde a las cinco el vapor Ciudad de Mahón, llevándose la correspondencia, seis pasajeros y efectos.

A las primeras horas de la mañana de ayer fondeó frente al cabo Enderrocat, una polacra goleta de nacionalidad francesa que viene de arribada forzada a causa del temporal...

Numerosa fué la concurrencia que asistió ayer noche en el Circo de Obreros Católicos donde se puso en escena La agonía de Colón y la comedia El Pulsinella Misterioso...

Para la isla de Cabrera ha salido de este puerto esta mañana a las ocho y media el vaporcito del mismo nombre.

Servicios prestados por la Guardia civil: La del puesto de Alcudia da cuenta de haber detenido un sujeto por haber robado una escopeta habiendo forzado la puerta de entrada para efectuarlo...

La del puesto de Santa Eulalia (Ibiza) denuncia haber detenido a un sujeto presunto autor de dos robos verificados el domingo último en dos casas de dicho término...

Animadísimo estuvieron el sábado último los bailes de máscara de las sociedades La Protección y Asistencia Palmesana.

Acercos de la segunda quincena de este mes, Escolástico hace los siguientes pronósticos:

El 24 cierta depresión al O. de Europa central produce vientos del E. que dominan en el Canal de la Mancha y azotan nuestras provincias del NO. Galicia, parte de León, Burgos, Palencia y Valladolid...

A los vientos del anterior cuadrante, se sucede el N. y NO. y al tomar incremento la borrasca interoceánica, las masas de aire al O. NO. y N. arbolan los mares y llevan al interior fuertes borrascas...

Así continúa hasta el 27 y ya el 28 al iniciarse altas presiones en Europa meridional, se suceden hasta el 30 días despejados aunque fríos en casi toda España.

A fin de mes: llegará al SO. la borrasca producida en el golfo de Méjico desde el E. de las Bermudas y lineal a las Azores: al bifurcarse, describe una isobara desde el cabo Finistère al Estrecho. Un mínimo barométrico al S. de la corriente ecuatorial y procedente del Canal de Bahama...

Ayer fué trasladado al depósito de carabineros de mar el falocho que fué apreado con tabaco de contrabando en el puerto de Soller.

Imposible es calcular el número de personas que ayer por la mañana salieron de esta ciudad, para disfrutar mejor de las delicias que proporcionaba el sol primaveral que hizo durante todo el día.

Por la tarde la población estuvo casi desierta, pudiendo decirse que sólo quedaron en sus casas, las personas enfermas ó imposibilitadas.

Los caminos y paseos se vieron materialmente llenos de gente durante todo el día, dibujándose en todos los semblantes la satisfacción con que disfrutaban el ambiente templado que hacía.

Con motivo de celebrarse ayer la festividad de S. M. el rey D. Alfonso XIII se cantó un solemne Te-Deum en la Santa Iglesia Catedral, a cuyo acto asistieron las autoridades civiles y militares de la provincia.

En el Real Palacio de la Almudaina el excelentísimo Sr. Capitán general recibió en corte; y una

compañía del Regimiento Regional núm. 1, con bandera y música tributó los honores de ordenanza.

En los edificios del Estado ondeaba el pabellón nacional, las tropas vistieron de gala y la fortaleza de San Pedro saludó a la plaza con tres salvas de ordenanza.

Un muchacho que ayer por la tarde estaba jugueteando con otros a la orilla del mar, junto a los astilleros del Mollet, resbaló cayéndose al agua.

A los gritos de sus compañeros acudió un individuo que logró sin gran esfuerzo salvar a la infeliz criatura, acompañándola a su domicilio.

La compañía de zarzuela cómica que dirige el Sr. Montero, debutará mañana en el Teatro Circo Balear, con las zarzuelas en un acto Los Cocineros, Los Africanistas y Carmela.

Los precios de entrada que regirán en dicho Teatro son los mismos que en anteriores temporadas, a pesar del considerable aumento tanto en el personal de la compañía como en el de profesores de orquesta.

Segun tenemos entendido son ya varias las personas que han acudido a abonarse para toda la temporada de carnaval.

La función celebrada anoche en la sociedad La Constancia vióse sumamente concurrida, cosechando aplausos todos los artistas encargados del desempeño de las obras.

La orquesta ejecutó varias piezas que fueron extraordinariamente celebradas.

Esta noche pasada ha fallecido el conocido industrial D. Pedro J. Seguí, dueño de la antigua herrería de la calle de Pelaires.

Pedimos al Todopoderoso que consuele a la familia del que ha sufrido larga y penosa enfermedad con ejemplar resignación cristiana.

Las funciones dadas ayer tarde en el Teatro Principal y en nuestro Circo taurino estuvieron poco animadas a consecuencia de que muchísimas familias salieron al campo para disfrutar de la hermosa y apacible temperatura que reinó ayer, después de tantos días de mal tiempo.

Anoche se iluminaron las fachadas del «Circo Liberal», del «Liberal Conservadores» y el «Centro Militar», festejando el santo del Monarca.

Definitivamente, hoy terminarán las funciones de zarzuela en el Principal.

Nuestro particular amigo D. Eusebio Pascual y Buzá salió anteayer para Cuba, a donde ha sido destinado.

Puede decirse que todos los oficiales francos de servicio fueron a despedirle al muelle. Le deseamos feliz viaje y pronto regreso.

Noticias del ejército

Recompensas.—Han sido agraciados con la cruz de plata del Mérito Militar con distintivo rojo y la pensión de 250 pesetas, los soldados Matías Abella Coll, Juan Casanovas Marsal, Miguel Llobet Solana y Bartolomé Garí Cerdá por el comportamiento observado respectivamente en los combates de Lomas del Paso, Rincon de Jégüycito y Cagnanal.

Igual recompensa han merecido los soldados Nicolás Vidal García, José Gayá Soler, Jaime Ferrer Gelabert y Rafael Ferrá por el comportamiento observado respectivamente en los combates de Puerto Príncipe y La Luz.

Administración militar.—Ha sido concedido a D. Juan Comunión Ubalde el importe que satisfizo del viaje de Palma a Madrid cuyo reembolso había solicitado.

Derechos pasivos.—Se ha concedido a Antonio Alcina Fiol y a Antonio Pons Petrosa padres de Miguel soldado que fué del ejército de Cuba la pensión anual de 18250 pesetas.

Instrucción y reclutamiento.—Se ha dispuesto que pase a la situación de depósito el mozo José Pascual Ripoll y que sea dado de baja en el batallón de Cazadores de la Patria de Puerto Rico por pertenecer al reemplazo de 1893, como excedente de cupo, una vez que los individuos de igual situación se hallan en sus casas.

Han sido declarados textos provisionales de la Academia de Artillería las siguientes obras «Apuntamientos de un curso de Arte de la Guerra» por D. Leopoldo Barrios y Carrión; «Geografía Militar de Europa» por G. Sironi; «Compendio de Geografía militar de España y Portugal» por don Leandro Mariscal y «Curso de Historia Militar» por D. Francisco Martín Arré.

Noticias de Felanitx

Por espacio de diez días nos hemos visto envueltos en continua lluvia, cuya fuerza ha hecho temer en algunos momentos serias consecuencias.

Todos los campos están encharcados; los más insignificantes torrentes conducen un asombroso caudal de agua; las calles han quedado, con la corriente, en muy mal estado, y pocas son las casas en donde no hayan sido invadidos sótanos y otras dependencias.

Los destrozos que haya causado el agua en el campo no pueden precisarse, porque se hace imposible por ahora penetrar en las propiedades. El trabajador del campo, permanece brazos cruzados y con pocas probabilidades de poder ganar su jornal en muchos días; lo cual crea una situación apurada para muchas familias, que para su subsistencia no cuentan con otros recursos que los pecuniaros que reciben por su trabajo al final de cada semana.

Algunos caminos han quedado interceptados por la corriente, habiéndose dado el caso de que los asistentes a un baile campesino, al regresar por la noche a la población, no hubieran pasado, en las inmediaciones del Molí de Galera, si un mozo atrevido no se hubiera ofrecido a actuar de barquillero mediante una módica retribución que abonaba cada persona que quería vadear el torrente.

Hoy ha sido el primer día bueno que hemos dis-

frutado; pero se deja sentir un frío como no lo habíamos observado aun en este invierno, principalmente en las horas en que el sol no nos calienta.

Los aguaceros han causado también muchos desperfectos en el ramal de vía-férrea que nos une con la capital, y que ha quedado interceptada en una extensión de cosa de un kilómetro entre las estaciones de Montuiri y Algaida. Los pasajeros tienen que salvar a pié esa distancia, y para combinar este servicio, ha variado el tren la hora de salida de esta ciudad, retrasándola hora y media por la mañana y adelantándola una hora por la tarde.

A pesar de todo, sabemos que una numerosa brigada trabaja sin descanso en la recomposición de la vía, pudiéndose muy en breve reanudar el servicio ordinario en la misma forma que antes.

Noticias de Sóller

En los tres primeros días de la pasada semana no cesaron las lluvias que dijimos habían regado abundantemente esta comarca, por cuya razón las fincas todas de la parte baja de la huerta están inundadas. El agua osida ha sido en cantidad mucho mayor de la que cayó cuando la funesta inundación de este término municipal en 15 de Octubre de 1885, y si no ha causado los daños que entonces, débese a que la tierra, seca como estaba, ha podido absorber toda el agua, que corrió apenas, y a que por la misma causa no se ha desbordado ninguno de los torrentes que cruzan este valle, por más que todos ellos han corrido y corren todavía caudalosos habiendo experimentado grandes avenidas todas las fuentes, hasta la Regana, que solo en extraordinarias ocasiones se la vé correr.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Canard.—Muertos y heridos

Madrid 24, 11'40 m.

Desde Londres telegrafían el siguiente canard.

Los insurrectos cubanos destruyeron por medio de la dinamita, el cuartel que los españoles establecieron en la Trocha de Júcaro, causando muchos muertos y heridos.

Feriz.

Retirada de las tropas.—Espéranse más presentaciones.

Madrid 24, 11 m.

Telegrafían desde París dando cuenta de haberse retirado a los cuarteles de Corderos las tropas que ocupaban los puntos estratégicos de la capital.

Muchas de las personas detenidas han sido puestas en libertad.

Afirmase que en breve se espera en Cuba la presentación de nuevos cabecillas.

Pérez.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

La Conversión de San Pablo y el Beato Raimundo Lulio

CUARENTA HORAS

En San Antonio de Viana, concluirán las Cuarenta Horas dedicadas a su titular: exposición a las seis de la mañana. A las diez y media horas y misa mayor. A las seis y media de la noche, después de rezado el rosario, habrá un rato de meditación, Te-Deum y la reserva.

CULTOS

En San Jaime, se dará principio a la novena de San Blas: a las once y tres cuartos se rezará una parte del Rosario y seguidamente se practicará la novena con meditación, durante la misa de doce.

En San Francisco, a las diez se cantará tercia y la misa mayor con sermón por D. Gabriel Puig Pbro. Al anochecer después de rezada la corona de la Virgen se continuará la devoción de los Trece Martes con sermón por el P. Francisco Riera Escolapio.

En Montesión, a las siete y media se hará el ejercicio dedicado a San Alonso Rodríguez.

CORTE DE MARÍA.—En el Hospital, a la Virgen de la Anunciación.

Alcaldía de Palma

D.ª Josefa y D.ª Carmen Bujosa Sanchez hijas de D. Miguel y D.ª Ana María cuyo domicilio se ignora se sirvan presentarse en el negociado de Cementerios para enterarlas del estado en que se halla la sepultura de su propiedad n.º 56 del cuadro 1.º del Cementerio rural de esta Ciudad.

Teatro Principal

COMPañIA DEL SR. MONTERO

Función para hoy

La popular zarzuela en 1 acto,

El mundo comedia es

ó el baile de Luis Alonso

La parodia en un acto,

Carmela

La zarzuela en un acto,

El Tambor de Granaderos

5 céntimos

EL LIBERAL PALMESANO

5 céntimos

DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

Alumbrado instantáneo

con Gas ACETILENO

En el campo, en las casas de y en cualquier lugar

Patentes BOFILL - Ingeniero Industrial

Sindicato, 141-1.º - Palma

Gran número de aparatos que funcionan diariamente, han demostrado ser los únicos que ofrecen seguridad completa y libres de Accidentes desgraciados como ocurren en los demás sistemas conocidos.

Únicos patentados Inexplosibles y Automáticos produciendo gas el segundo gasógeno cuando se ha consumido el carburo del primero, sin tener que cuidarse del aparato.

Luz - mucho más barato que con Petróleo y con Gas.

Son los mejores, más baratos, más sólidos y de más fácil manejo y al alcance de cualquier persona. - Instalaciones de Alumbrado para poblaciones.

En Palma: Odón Colón, 9 - Matadero, 22 - Pelaires, 10

CALENDARIO

Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay tacos ó blocs á 20 céntimos de peseta uno.

Calendario
ZARAGOZANO
para el año 1898
Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Venta

Se venden dos casas de recreo una dal Moliar y n Antich., darán razon caleno leoc esta



SEGURO
EL GRAN PURIFICADOR
AGRADABLE INFALIBILE
ZARZAPARRILLA DE BRISTOL
CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES
EFICAZ

ALIVIA
HAMAMELIS DE BRISTOL
Extracto - Ungüento
GUITA LA INFLAMACION
SANA TODA HERIDA
Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc.
ESPECÍFICO PARA REUMATISMO Y ALMORRANAS
TRANQUILIZA



Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.ª

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos



Saldrá el 30 de Enero directamente de este puerto el vapor

CONDE WIFREDO

para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans con trasbordo en la Habana para Nueva York.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

Martinez y Planas, Banqueros y Comerciantes - San Juan, 20, Palma

Gran lista sobre todos los puertos de España y principales del Extranjero. - Aseguran de riesgos marítimos y terrestres á cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

La medicación sulfurosa á domicilio

PORLAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, alarivación, baños sulfurosos, etc. - Curan: herpes escrófulas, enfermedades de la piel, aepn n pulmonares, tos, arginas, anemia, enfermedades secretas, etc. - Frasco: 3 pesetas.

Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsería.

Impotencia

debilidad genital Esperm torrea y esterilidad

Curación rápida con la pomada fortifican de Rodríguez de los Ríos. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fracción: 10 pesetas bote. Va por correo. Carranza

12 Farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Harina 34 y 36. Centro farmacéutico.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL
ESTÓMAGO É INTESTINOS
se curan siempre con el
ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL
APROBADO Y RECOMENDADO POR LA N. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA
El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremimiento, Vientos abdominales, Catarrros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.
Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.
Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31: BARCELONA

En Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Vaca uela y Lliteras.

LATOS
ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las
PASTILLAS DEL DR. ANDREU
Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.
Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. ♦ Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

CONFITES CARPA
REMEDIO RECONOCIDO COMO EL MAS EFICAZ PARA CURAR LA
TOS
NO CONTIENEN ORO NI MERCURIO. SE FRASCO EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS
Premiado con Dipoma de Honor y medalla de oro en las Expositores de Suez y del Cairo.
De venta en Palma: Farmacia de Juan Valenzuela.

Sándalo Sol Esencia pura de Sándalo con **SALOL**

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la **BLENNORRAGIA** y demás flujos de las vías urinarias. Precio 2 pesetas 50 céntimos.

VENTA: en todas las Farmacias de España, Portugal y América. - Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de a Libertad

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con

PERLAS antisépticas SOL á base **CREOSOTAL TERPINOL** y **CUASINA**

MORRHOL con hipofosfitos **SOL**

cura las enfermedades del pecho, tumores, glandulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas redondas.